
JOUR 1 : EXERCICES DE DIPLOMATIE AVEC LES FAILLES ET LES MOUSTIQUES 
 
Éprouver la pente et observer de loin 
Une falaise, des trains, des oiseaux, des avions et des savoirs articulés 

 
On arrive à la gare Vitrolles 
aéroport-Marseille-Provence.  
À sept, avec les masques encore sur la               
tronche. Chloé, Camille, Julie, Antoine,         
Agnès, Claire, Marielle. Drôle de troupe           
qui déboule dans cette gare. Première           
histoire qui nous a gratté l’imagination :             
malgré son grand nom la gare Vitrolles             
aéroport-Marseille-Provence ressemble   
à une petite gare comme tant d’autres.             
Pourtant cette “halte” est bien la gare de               
l’aéroport... Ce décalage avec ce qu’on           
pourrait attendre d’une gare d’aéroport         
international, alors que non loin de là la               
gigantesque gare TGV d’Aix-en Provence         

est posée au milieu de la garrigue, nous raconte une histoire rocambolesque de conversation institutionnelle                             
un peu ratée. Elle raconte aussi une géologie très ancienne qui il y plus de 65 millions d’années inversa les                                       
rôles. Le fleuve devint plateau, et ses dépôts sédimentaires teintèrent de cette étonnante couleur rouge les                               
falaises vitrollaises. Ces falaises, ces cuestas, il faut composer avec... En se rapprochant à mi-pente du                               
plateau de l’Arbois où trône la gare TGV, cette petite gare compose et permet un semblant de jonction entre                                     
le parcours aérien, le parcours ferroviaire et le parcours pédestre… 



Nous rencontrons alors Anaïs, bénévole à la LPO et fondatrice de Youth For Climate Vitrolles. Elle marchera 
avec nous dans la pente, nous racontant les papillons et les oiseaux qu’elle connaît, par un petit sentier qui 
nous fait quitter cette fausse grande gare “par l’arrière”. A travers des bouts de routes ensevelis et des tas de 
gravats, nous cherchons une trace quelque peu incertaine qui nous fera flirter avec les failles et les paliers 
qui séparent le centre de Vitrolles de l’étang.  
 

 
 
 
Ligne de chemin de fer, autoroute A7, départementale. Épousant cette géologie en escalier, ces trois grands                               
cordons font barrière pour qui voudrait se laisser couler jusqu’à l’étang depuis les hauteurs du rocher                               
fondateur de Vitrolles, où justement nous nous rendons. On s’arrête un moment, jetant un oeil en arrière                                 
vers l’aéroport et les salins du Lion, connus pour être une réserve naturelle accueillant de nombreux oiseaux                                 
migrateurs. En décrivant ensemble le site, on articule nos savoirs, entre ornithologie et emprise foncière,                             
fonte des glaciers et l’histoire située de l’usine hydroélectrique de Saint Chamas qui rejette l’eau douce de la                                   
Durance dans l’eau saumâtre de l’étang. 



 
 
   



 
Après le départ d’Anaïs, nous grimpons à travers la cité rose où un petit échange s’improvise avec un                                   
habitant autour des pas d’arbres qui n'ont pas été fauchés durant le confinement. Nous y voyons un bienfait                                   
écologique alors que lui y voit la fainéantise des travailleurs municipaux.  
Nous repensons alors à ce besoin de conversation pour que dans le Monde d'après, on se parle... 



 
Imaginer la nage et s’infiltrer dans les plis 
Une histoire de stabilo humain 
 

 
 
Nous retrouvons Gérald sur le haut du rocher de Vitrolles. Gérald, c’est un pro de la sécurité qui, comme le                                       
raconte-t-il, pour éviter d’avoir à donner des gifles, s’est investi toute sa vie à rendre le monde meilleur.                                   
Mais c’est surtout, et cela se sent tout de suite, un très grand raconteur d’histoires. “Fada de l’étang” depuis                                     
plus de vingt années, il accompagne les militants en tous genres depuis qu’il s’est rendu compte que cette                                   
extraordinaire masse d’eau n’était pas baignable. Il le fait avec ses outils à lui : Il fait le fada, il fait de sa                                             
propre vie un “stabilo”. Il surligne ce que les militants révèlent.  
 



 
 
L’important pour Gérald c’est qu’on se mette à y croire.  
Et pour ça, il relie les rives de l’étang à la nage, puis les relie au Planier, puis à l’étang de Thau. Il relie l’étang                                                 
à Paris en jument, et à Strasbourg en pointu, défrayant les chroniques. Suspendu au pont de Martigues, en                                   
grève dans l’étang de Bolmon, il suit son obsession : qu’on parle de l’étang en bien. C’est à dire, que l’on                                         
prenne conscience qu’il y a ici quelque chose d’important.  
 
Avec Gérald, ce qui “importe” s’invente et se découvre par une déferlante d’aventures collectives…  
Ecouter Gérald Fluxa 
 
 

http://www.gr2013.fr/wp-content/uploads/2020/06/G%C3%A9rald-Stabilo.mp3


Charmés par ce rôle auto-saisi de stabilo qui nourrit bien notre imaginaire, nous quittons Gérald et le centre                                   
historique de Vitrolles. Il nous faut redescendre, replonger jusqu’à l’étang par un chemin qui demande que                               
l’on négocie avec les failles - littéralement.  

 
 
Les failles ici sont minérales : ce sont de grandes combes pratiquement inaccessibles. Il s’y cache une vaste                                   
grotte humide où l’on peut facilement s’imaginer - comme le suggérait Agnès - un lever de soleil matinal                                   
préhistorique. Une ancienne bâtisse, creusée à même la roche et qu’on imagine être une bergerie, nous laisse                                 
y croire malgré les grands parkings scintillants de l’autre côté de l’autoroute. 

 
 



Traverser le fleuve et chercher les “diplomates” 
Une grande discussion pour trouver sa place avec les moustiques 
 
On retombe sur les rives de l’étang, on chope un Zenibus en direction de Berre-l’Étang, et on se presse pour                                       
ne pas arriver trop tard à la plage de Champigny, aussi nommée plage des Merveilles, où nous attend Jeff                                     
Rovetto, habitant des lieux qui nous accueille avec des glaces au savoir-faire thaïlandais.  

 
Arrivés là-bas une heure avant la tombée de la nuit, s’ouvre à nous un dilemme intense. Jeff nous offre le                                       
trajet en barque pour monter sur le bout de terre isolée par les deux embouchures de l’Arc, mais il nous                                       
prévient : sur l’île, il n’y a rien, seulement deux chevaux et des centaines de moustiques. Et une fois sur l’île                                         
pas de retour possible jusqu’au lendemain. L’inquiétude s’invite. Les moustiques font déjà rage et une                             
information transmise par Jeff nous déroute : durant le confinement, l’habituel avion de démoustication                           
n’est pas passé. Celui qui de sa traînée d'anti-moustique nous fait oublier que sans les multiples techniques                                 
humaines, toute la côte méditerranéenne pourrait ressembler à la Camargue niveau moustiques...  
 
D’un coup l’angoisse pour certain.es, le doute pour d’autres monte : et si on se retrouve coincé.es sur une île                                       
en compagnonnage intensif avec les moustiques ? Peut-être qu’après coup cela peut paraître dérisoire, mais                             
si vous aviez entendu les mises en garde de Jeff... Rationnellement, on décide de voir quelles sont les autres                                     
solutions. Il y a super-Damien, venu nous trouver pour l’apéro, qui sera notre guide du jour 2 et qui propose                                       
de nous ramener chez lui. Mais on ne sait pas trop, on était parti.es pour se remettre dedans le dehors, alors                                         
on ne sait plus très bien si ça match avec ce qu’on s’était dit, si ça match avec l’histoire qu’on se racontait.  
Une solution alternative est de nous poser sur le bord de la plage, sans traverser le bras d’eau, au risque des                                         
policiers qui interdisent encore les rives. Seul un petit coin sur du sol dur nous est possible. L’hésitation est à                                       
son comble, il semblerait presque que Jeff a monté ce drame pour nous mettre à l’épreuve. Le temps presse,                                     
il faut que nous ayons traversé le bras de l’Arc avant la tombée du jour si nous nous décidons à y aller. Rester                                             
de ce côté- là du fleuve n’offre probablement pas de meilleure protection contre les moustiques mais                               
implique la possibilité de pouvoir réagir s’il se passe quelque chose : Jeff nous prévient, il ne viendra pas                                     
nous chercher au milieu de la nuit.  
On discute longtemps, on voudrait arriver à faire consensus, on décide même de se positionner dans l’espace                                 
pour exprimer notre place dans le nuancier qui va de oui à non, jusqu’à décider... 



Finalement, Marielle, Chloé, Agnès, Julie, Antoine et Claire iront sur l’île. Camille partira avec Damien. 

 

 
   



 

 

 
   



 
Sur l'île, il y a deux chevaux blancs et des grandes                     
flaques de sel séchées, une plage de coquillage et un                   
petit cabanon. On fait un feu. On mange. Les                 
moustiques, finalement, on n’en voit pas tant que ça.                 
On est au bord de l’étang, tout proche, et le vent                     
souffle. S’anime alors une grande veillée. Ce moment               
de débat “pour ou contre l’île” nous a grandement fait                   
penser à la forme qu’on cherchait pendant le               
confinement, la possibilité d’une forme de           
“parlement”, l’envie de se rendre capable           
collectivement de dire ce à quoi on tient et comment                   
ce à quoi on tient pourrait tenir ensemble.  
On se dit que ce temps confiné nous a rappelé à quel                       
point nous sommes mal équipé.es quand il s’agit de se                   
trouver une place dans le dehors des places               
déterminées comme place...  
 
C’est comme si ce “pour ou contre l’île” avait rejoué ce                     
sentiment à petite échelle. On repense alors à la place                   
qu’on cherche à inventer par rapport à cet étang,                 
depuis Marseille, depuis nos pratiques de marche.  
 
Ces pratiques de marche nous semblent rendre             
possibles des égards mieux ajustés entre des humains,               
des non-humains et un territoire de cohabitation.             
Marcher pour cultiver un goût pour les histoires               
complexes. Marcher pour se sentir concerné.es par             

toutes ces interdépendances qui nous environnent et qui composent ce que Baptiste Morizot appelle les                             
“communautés d’importance”. 
 
Arrive alors ce beau mot : diplomatie.  
 
L’art de faire de la diplomatie, l’art d’articuler des intérêts divergents, voire l’art d’articuler des manières                               
divergentes de faire importer le monde. Ou encore l’art des attentions et soins à porter aux                               
interdépendances.  
La philosophe Isabelle Stengers la première sort les “diplomates” de leur rôle de maintien de la paix entre                                   
états-nations pour inventer la figure de celui ou celle qui prend soin de la manière dont s’écologisent les                                   
pratiques de savoir.  
Ou pour le dire en reprenant le titre d’un de ses bouquins : L’art de rendre possible de penser ensemble,                                       
sans les rendre excluants, la vierge et le neutrino. C’est un travail qui implique de pouvoir replonger dans la                                     
complexité des récits, pour voir les noeuds qui les tiennent et comment effectivement ni la vierge ni le                                   
neutrino n’ont besoin que ceux qui manifestent de leur existence ne s’entretuent.  
 
Bruno Latour, après Stengers, reprend le concept de “diplomate” pour en faire une figure clef dans les                                 
réponses qui sont faites aux drames climatiques en cours. Sa question est l'articulation entre les manières de                                 
faire monde , de s’accorder sur ce qui est important entre les divers collectifs humains. Baptiste Morizot,                                 
après eux, ouvre encore sur d’autres perspectives : la diplomatie invite à travailler à la pacification de nos                                   
relations aux mondes non-humains. Un outil de réajustement et de "cosmopolitesse", où la figure du diplomate                               
permet de penser et d’honorer les interdépendances entre collectifs humains et les divers collectifs vivants. 

https://www.facebook.com/LaGrandeLibrairie/videos/1520283044841627/UzpfSTc1OTk3MjQ4OTozMDYwNjExMjk0OTk0MTQ6MTA6MDoxNTkzNTg2Nzk5OjU3MzAzODIyMDQzNzM3MzIxMjE/


On repense alors à Gérald, et on se dit qu’il est bien un diplomate.  
On repense aux rencontres et aux conversations que permettent nos marches, et on se dit qu’elles sont bien                                   
des exercices diplomatiques. 
On imagine alors un nouvel acronyme à CDI : Corps Diplomatique Incontrôlé (le “incontrôlé” relevait du                               
caractère totalement impulsif de cette cavale collective, qui nous avait amenés cette nuit-là, sur cette île). 
 



 
JOUR 2 : THÉORIE EMBARQUÉE OU INCORPORATION DE LA SURVEILLANCE 
 
Être filmé.es comme un loup ou un sans droit 
A propos d’une expérience de marche dans un domaine de chasse où il faut se cacher 
 
 
Le lendemain, on se réveille, toustes à son rythme, dans le petit coin de plage où le nid a été construit. On                                           
retrouve Jeff et sa barque. Camille et Damien reviennent, racontent une nuit d’histoires partagées jusqu’à                             
l’aube. Dalila et Sarah nous rejoignent également pour le reste de l’aventure, accompagnées de Stéphane,                             
juste venu pour le petit déjeuner. Notre communauté s'élargit.  
 

 
 
Aujourd’hui, nous partons explorer les vallées à l’arrière d’un domaine viticole, à la recherche d’un lieu sacré                                 
dont plusieurs complices nous ont parlé..  
 



 
 
Les terres sont ici gardées en réserve de chasse. Le lieu, immense paysage, est sous le sigle exhibé de la                                       
propriété privée et on apprend que des patrouilles surveillent le secteur. Il faut ne pas être vu.e.s. On est en                                       
sortie de déconfinement, au milieu de la garrigue surplombant Berre et Saint-Chamas, sous un soleil de                               
plomb, mais il nous faut se cacher !  
 
La mémoire incorporée du confinement revient, on se sent comme lors d’une escapade sans attestation. La                               
peur revient. On éprouve à nouveau ce que cela peut faire d’être du mauvais côté de la frontière. Certes dans                                       
une mesure infime par rapport à ce que d’autres peuvent vivre, mais cela nous rappelle cette sensation                                 
éprouvée durant le confinement, que la frontière devenait palpable par nos corps en s’installant au pas de                                 
nos portes.  
 
Jean Cristofol, dans un texte qu’il nous a envoyé proche du 11 mai nous avait, lui aussi, raconté ça, que les                                         
frontières ne sont plus, et depuis longtemps, une ligne de démarcation entre des territoires administrés par                               
des institutions différentes. Elles sont devenues, lentement mais sûrement des lignes opératoires qui                         
permettent de contrôler les passages et d’attribuer une valeur aux individus qu’elles discriminent, tout en                             
inscrivant ces valeurs dans les comportements. Elles sont un instrument de la hiérarchisation des corps.  
 
L’Espace pandémique, de Jean Cristofol  
 

http://www.gr2013.fr/wp-content/uploads/2020/06/espace-pandemique.pdf


 
Dessin : Camille Goujon 

 
Autre détail qui frappe : un piège photographique est caché dans un arbre, puis on en voit encore un dans un                                         
autre arbre et on se rend compte que les comportements des animaux ici sont observés, ou traqués. Donna                                   
Haraway dans son Patriarcat de Teddy Bear raconte merveilleusement la trajectoire technique qui conduit du                             
fusil à l’appareil photo dans les pratiques de safari pour blancs. Et ça nous laisse dans une sorte de                                     
perturbation morale, celle-là même que peut évoquer Morizot quand il raconte l’usage des caméras                           
thermiques, technologies militaires conçues pour surveiller les migrants sur les postes frontières, pour                         
“l'observation diplomatique” des loups.  
Si on sait à quel point ces outils ont été utiles pour affiner nos connaissances des autres vivants de grosses                                       
tailles, croiser ainsi des caméras dans des arbres entre en résonance avec l’angoisse traversée durant le                               
confinement du développement des surveillances numériques. Il fait très chaud, mais l'idée d’une                         
surveillance généralisée du vivant nous fait alors froid dans le dos (relire la lettre#5 ). 
 

http://www.gr2013.fr/lettre5/


 
Dernière perturbation qui rend cette marche si particulière, la présence très marquée de l’aviation militaire                             
dans les cieux. La veille, nous avions vu des entraînements de canadairs en se rappelant tendrement que                                 
l’invention de l’hydravion avait eu lieu sur ces eaux de la mer de Berre. Mais, aujourd’hui, c’est une escouade                                     
protéiforme d’avions militaires que nous observons, dont une volée d’avions de chasses qui s'entraînent à                             
faire des loopings en crachant des fumées bleu-blanc-rouge de manière synchronisées, vive la France.                           
L’absence d’aviation civile a sans doute laissé le champs libre aux entraînements militaires, au cas où les                                 
riverains espéraient retrouver des cieux tranquilles. 

 

 



Suivre les eaux souterraines et retrouver le féminin sacré 
Sur l’histoire d’un ancien lieu de culte celte et des rituels dont on a besoin maintenant 
 

 
 
Après ces crapahutages, ces chaleurs et ces essoufflements, nous arrivons tout au sommet d’une colline que                               
nous apprenons être l’oppidum de Constantine, construit autour d’une faille naturelle dans la roche et dont                               
la longueur légendaire a été creusée par les générations qui en ont fait le mythe. C’est un ancien oppidum                                     
dont les ruines de chambrettes celtes sont encore très conservées, ré-occupées dans l’antiquité tardive. La                             
faille, appelée parfois “trou de la chèvre d’or”, est un aven de 65 m de profondeur qui a alimenté de                                       
nombreuses légendes, dont certaines portées par Nostradamus lui-même. Le site est labouré au 17è siècle                             
par les chasseurs de trésors, avant d’être peu à peu oublié.   
 
Depuis ces hauteurs on voit tout l’étang. Un figuier sortant d’une crevasse indique la présence de l’eau, sans                                   
doute pas anodine dans la réoccupation du site et marqué par un magnifique mur en béton d’époque.                                 
Damien nous raconte les rituels celtes du passage à l’âge adulte qui se auraient pu se dérouler ici. Le jeune                                       
garçon était suspendu dans l’aven et aspergé de sang animal, rejouant ainsi une naissance, pour devenir un                                 
homme. On y honorait aussi un dieu qui s’appelle Belenos, divinité celtique reliant le soleil et les eaux                                   
souterraines. Cette histoire nous relie ainsi au féminin sacré, et le paradoxe de célébrer à la fois les eaux                                     
souterraines et le soleil brûlant nous semble alors très “pamparigoustien”... 
   
   



 
Plus tard, dans la soirée, nous parlerons de la philosophe écoféministe Émilie Hache, en nous remémorant                               
notre rencontre avec ce gouffre. 
Dans une vidéo récente publiée sur YouTube, on voit Emilie Hache brosser une brève histoire de la                                 
disparition du féminin sacré dans la tradition Chrétienne. Invitée par un institut catholique, elle se prête à                                 
une opération “diplomatique” entre divinités. En faisant disparaître le féminin sacré, non seulement la                           
religion catholique privait de sacralité la moitié du monde, mais détruisait l’importance que toutes les                             
déesses de la fertilité permettaient de donner aux petites morts, aux souterrains, à un monde qui demande à                                   
être sauvé année après année et non une fois pour toutes. A son écoute le paradoxe d’un dieu qui relierait                                       
soleil, eau souterraine et rite de renaissances ne semble plus si “paradoxal”. On se dit que Belenos, entre                                   
eaux souterraines et soleil de feu, invagination de la roche et sang donneur de puissance, pourrait bien faire                                   
partie de ceux qui ont quelque chose à nous apprendre. 

 
On se souvient alors quand Dalila encore sur les                 
hauteurs de l’oppidum cueille une molène et nous               
en conte l’histoire (à lire dans Cabotage Des               
Inventeurs ). 
 
On voit réapparaître le rêve de parade qui avait                 
habité Alex et Geoffroy pendant le confinement.             
Une grande parade autour de l’étang, la recherche               
d’un rituel collectif célébrant les corps et les               
rythmes cycliques du vivant, des sous-sols au             
soleil, comme si à la traque et à la                 
vidéosurveillance s’offrait la réponse d’autres         
technologies du corps, le besoin d’autres           
imaginaires.  
 
 
   

https://www.youtube.com/watch?v=9f-OyHRMMpw


JOUR 3 : LA COMMUNAUTÉ COMME INVENTION 
 
Notre découverte des communautés de Saint Chamas et l’envie de faire ensemble 
 

 
 
Nous avons dormi dans la magique Grange du Clos Ambroise, accueillis par Céline qui a hérité de tout le                                     
terrain de son grand-père. Avec de nombreux complices, elle a réussi à ré- inventer totalement cet ancien                                 
domaine agricole situé sur la commune de Miramas pour oser du collectif, sous la forme d’un “éco-lieu”                                 
associatif. La situation lui a permis de se maintenir en dehors des exigences auxquelles sont souvent soumis                                 
les espaces culturels, pour faire exister quelque chose d’un peu informel, pas nécessairement rentable ou                             
dépendant des aides publiques. Y sont accueillis fanfares et musiques, ateliers d’écritures et école de cirque,                               
et la Grange se laisse traverser par les rencontres et par les communautés engagées de Saint-Chamas, dont                                 
celle de Damien.   
Damien, ex-ingénieur repenti, est un inventeur infatigable de Saint Chamas. Il prend les rennes de la                               
journée et devient notre guide, à la rencontre de ses collectifs de vie et d’action. 



Nous rejoignons alors Hélène l’artiste un peu             
sauvageonne, Zoé et sa maman croisées sur le               
chemin, Guillaume le complice constructeur,         
Franck le pêcheur d’anguille, et d’autres rencontres             
impromptues comme semble les favoriser         
Saint-Chamas, dont on découvrait toujours plus le             
charme un peu spécial.  
 
On a passé la journée ensemble, vers la chapelle, à                   
pique-niquer, à se raconter des histoires, pourquoi             
ici, pourquoi ensemble. On a pensé à cultiver un art                   
de raconter nos histoires collectives parce qu’on             
voit bien que se les raconter nous renforce.  
On a partagé nos envies de tours ou de parades de                     
l’étang, de relier par la marche les collectifs qu’on y                   
a rencontrés, dans toute leur diversité, et faire               
émerger une rencontre sur un mode peut-être un               
peu décalé par rapport à ce qui a déjà été tenté et                       
mobilisé. On a aussi savouré le plaisir de “rejouer”                 
plus de 150 ans plus tard la même histoire que celle                     
d’Etienne Garcin qui en 1841 part avec ses amis faire                   
le tour de l’étang en barque.   



C’est peut-être quelque chose aussi qui émerge de ce temps post-covid : il y a énormément de liens, de                                     
réseaux qui parlementent déjà, prêts à être activés, à être honorés.  
Bien les raconter, les décrire inlassablement, décrire ce qui les tient, ce qui leur permet de nous rendre plus                                     
fort.e.s, pourrait contribuer à en renforcer la capacité d’action.  
Benjamin Roux, dont Stéphanie nous a conseillé la lecture, nous invite à se réapproprier cet art de conter                                   
nos expériences collectives, à en faire une arme. Il évoque la fabrication d’une “culture des précédents” qui                                 
nous permet de ne jamais oublier ce que d’autres ont appris, et qu’apprendre c’est aussi transmettre. 
 
Les imaginaires dont nous avons besoin pour la guerre des imaginaires dont parlait Alain Damasio dans la                                 
lettre #5  sont à la lisière fine entre découverte inventive et invention modeste. 
 
C’est l’une des questions qui nous a traversé durant toute cette cavale.  
Qu’est-ce qu’on s’est inventé comme fiction pour partir rencontrer ces gens ?  
Quelle avidité pour la découverte nous a fait raconter ces histoires ?  
 
La bande de Saint-Chamas, toujours agile, saisit la balle au vol : une radio à fréquence temporaire est en                                     
train de s’inventer ici, elle pourrait pourquoi pas retransmettre les histoires du grand tour ?  
Et pour commencer si on se rassemblait cet été pour un chantier sur le Ressentiscaphe, le radeau                                 
d’observation construit avec le Collectif SAFI l’an dernier ?  
 
On fait comme un pacte en célébrant l’anniversaire de Dalila.  
 

 
 
   

https://www.editionsducommun.org/products/l-art-de-conter-nos-experiences-collectives-benjamin-roux
https://www.editionsducommun.org/products/l-art-de-conter-nos-experiences-collectives-benjamin-roux
http://www.gr2013.fr/lettre5/
http://www.gr2013.fr/lettre5/


Et il n’aura pas fallu plus de quelques jours aux Saint-Chamasséens pour dégainer un projet de restauration                                 
d’un bateau, le Menhir, pour l’observation et la collecte des micro-plastiques.  
L’étang de s’y mettre non ? 

 
 
 
 
 
 
 


